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全面二孩放开
之后，上海的实际
的出生率增长情况
不及预期。同济大
学附属第一妇婴保
健院院长、上海市
产前诊断中心主任
段涛近日发表一篇
调查文章，让我们
思考究竟哪些因素
让“二孩”政策在上
海并没有发挥出应
有的效果。
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生育风险大
高龄产妇并发症较多

全面二孩政策在党的十八届五
中全会公报中被明确。一年过去，这
一政策在上海的落地情况如何？据
段涛统计，上海 !"#$年的分娩总数
是 !%!&'% 人，!"(' 年的分娩总数
是 ()(!)"人，下降 (*+*,-。!.#&

年截至 #.月份，上海的分娩总数较
去年同期增长大约 #!-。因为 !.#'

年的出生人口基数少，所以，按照这
个增长比例，上海 !.#&年的出生人
口数量是少于 !.#$年的。只有当
!.#&年的分娩量同比增长 !#+&-，
才能达到 !.#$年的出生人口总数。
在段涛看来，虽然全面二孩政策的
进一步发酵可能会在年底，但是之
前上海已经开始了单独二孩政策，
因而在年底出现出生爆发性增长的
可能性不大。
在日常的工作中，段涛发现一

个很有意思的现象，着急生二孩的
人中，高龄的公务员和事业单位的
工作人员比较多。“最近我接到过一
些朋友的咨询，基本上都是 $.岁到
'.岁的高龄妈妈，她们都在咨询如
何能够生育二孩，包括采用人工的
方法。”
据段涛介绍，全面二孩政策放

开之后，还有一个变化就是疑难、危
重、复杂的病例越来越多，因为高龄
产妇合并症和并发症的比例比较
高，疤痕子宫妊娠大出血的风险明
显增加。就以第一妇婴保健院来说，
“我们有个产科医生的群，这个阶段
感到压力越来越大，不时就有危重
产妇出现，感觉有点失控的情况，其
中不少都是生育二孩的高龄产妇。”
段涛说。
复旦大学附属妇产科医院产科

主任程海东在日常的工作中也感
到，虽然全面二孩政策放开了，但生
二孩的人数并没有想象中的那么
多，甚至明年还有可能比今年少。
“我觉得现在生二孩最重要的是规
划，特别是对于高龄产妇以及第一

胎是剖腹产的，在生育第二胎的时
候，一定要事先到医院进行全面检
查，以免在怀孕期间发生各种风险。
不少高龄孕妇已经过了最好的怀孕
时间，特别是像高血压等疾病，平时
并不明显，一旦怀孕，如果控制不
了，不仅孩子保不住，自己也可能会
有生命危险。”

带养有困难
夫妻想生家里没人带

在平时的工作中，段涛也会经
常询问自己手下的一些年轻医生，
为什么不愿意生二孩。从他得到的
反馈来看，很多现象也值得思考：现
在许多家庭，夫妻双方都是事业型
的，没时间生二孩是一方面，更关
键的是没时间带二孩；有些人是老
公想生，老婆不想生；有些是老婆
想生，老公不想要；好不容易俩人
想通了，家里没人带，这个想法也只
好放弃。
在段涛看来，像上海这样的经

济发达地区，人们的生育观念已经
发生了根本的变化，要鼓励人们生
育二孩，已经不再仅仅靠一个政策，
更要靠相关的配套措施，让人们敢
于生二孩。
在 #.月 !&日举行的市政协十

二届三十次常委会议上，市政协社
会和法制委员会副主任、市妇联副
主席（挂职）黄绮就提出，将 ./%岁
的“育”与 %0&岁的托幼一样，纳入
政府公共服务范畴，在政策上给予
对标。
市妇联所属的上海市科学育儿

基地曾就公共托育瓶颈问题和社区
托育公共服务模式的可行性进行过
现状及对策建议的研究，结论为：
“社会有需求，管理有困惑，政府有
责任。”

从目前上海的实际情况来看，
主要是构建起以社区为依托、以学
前教育机构为中心、全面辐射家庭
的 .0% 岁婴幼儿早期教养指导服
务体系，基本构成政府主导、公民办
同步发展的学前教育事业格局。

在今年的上海市政协十二届四
次会议上，上海政协常委、中福会托
儿所园长陈磊提出了“关于恢复宝
宝屋，鼓励生育行为的相关建议”的
提案。在陈磊看来，申城虽然不乏招
收 %岁以下的幼儿机构，但大多以
早教为主，其目的并不是为了缓解
双职工家长在就业方面的压力，更
多地是提供音乐、美术以及智力开
发等课程。这些幼儿机构不仅开班
时间基本都是休息日，而且收费不
菲，一般 '.至 *.个课时的收费就
高达上万元，这对于一般的家庭来
说，不仅压力巨大，而且还不解决燃
眉之急。因此，.0%岁的托育服务应
该引起政府相关部门的高度重视，
政府除了要关注以提高父母育儿水
平为目的的钟点制早教机构建设，
更要关注“母亲要上班，孩子无人
带”的全日制托育服务真空地带。目
前，上海首个“宝宝屋”已经在陈磊
所在的中福会托儿所开办，孩子可
以在这里休息，可以做辅食，周到的
细节考虑也让他们免于伤害，“我们
希望为今后其他单位的‘宝宝屋’建
设做一个先行先试的参考，也希望有
关部门能够尽快制订相关的标准。”

多方想对策
发展婴幼儿托育服务

全国妇联妇女研究所发布的
《中国妇女绿皮书》显示，在北京和
上海接受调查的家长中，分别有
''+%-和 &)+,-的人认为 % 岁以下
的幼儿适宜入托，分别有 !$+,-和
!%+)-的人曾有过找不到托儿所的
经历，而这一部分人主要是双职工
和中低收入者家庭。同时，上海的家
长认为“有必要发展”的比例超过北
京，达 )'+%-，其中 %.+*-认为“有
必要大力发展”；&$+&-认为“有必
要适当发展”。
据黄绮调查，目前，机构内提供

公共托育服务的资源不断萎缩。以
教育系统为例，为缓解本市幼儿园
%0&岁儿童的入园矛盾，教育系统
内的幼儿园已基本取消 %岁以下的

托班服务。而社会力量办学的经济、
财力、场所、人员等很难达到教育、
民政部门等出台的社会办学要求，
且国家尚未出台关于其他学前教育
机构（托儿所、早教中心等）的相关
管理规定。因此，社会力量申请开办
托育服务困难重重。目前 .0%岁孩
子主要由祖辈带养，不少家庭存在
带养困难。
国家卫计委家庭发展司副司长

莫丽霞曾透露，目前有关部门已经
起草了一份关于促进 .至 %岁婴幼
儿托育服务发展指导意见的文件，
其基本原则是政府引导、市场驱动、
社会参与、多方联动，包括由政府在
有条件的地方兴建一批示范托儿
所，鼓励有条件的幼儿园往下延伸，
政策扶持社会力量兴办非营利的托
儿所等。
“企事业单位办托幼事业是一

项十分复杂的社会系统工程，涉及
方方面面。”市总工会副主席何惠娟
在今年市政协“健全公共托幼服务
体系”提案专题座谈会上表示，作为
今年的课题之一，上海市总工会将
开展《全面二孩政策背景下工会如
何推动解决婴幼儿托幼问题的研
究》调研，研究如何利用工会资源，
推动有条件的园区、企事业单位建
立托幼机构或设施，为职工解决后
顾之忧。
在业内人士看来，由于 %岁以

下幼儿托幼服务萎缩，难以满足父
母对“托育”的需求，客观上常常造
成母亲被迫延长产假，中断职业生
涯，增加生育的机会成本，也是许多
家庭不愿意再生二孩的重要原因之
一。而这一问题值得从公共服务的
角度思考和解决。.0%岁婴幼儿更
多的需求是保育，不全是教育部门
的事。究竟由谁来牵头将申城的“托
育”服务更加规范化，可能不是一两
个部门的事情，更需要一个完备的
顶层设计。只能真正解决了家庭的
后顾之忧，让抚养幼儿不再仅仅是
爷爷奶奶、外公外婆的事情，“二孩”
政策带来的人口红利才能真正体现
出来。
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0-3岁幼儿社会化托育引关注
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